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Около года детские сады городского окру-
га работают по Федеральным государствен-
ным стандартам дошкольного образования 
(ФГОС). В Министерстве образования и на-
уки  убеждены, что скоро детсады станут 
не просто местом времяпрепровождения 
ребёнка и подготовки его к школе, а пер-
вой ступенью большого образовательно-
го процесса.

… Пятилетние малыши из городского «Свет-
лячка» взбираются по лестнице и громко счита-
ют ступеньки: «Раз, два, три, четыре, пять!». Сра-
зу и не догадаешься, что именно здесь, на лест-
ничном марше, у воспитанников детсада прохо-
дит занятие по математике. Оказывается, сегодня 
в детсадах нет привычных предметных занятий. 

Заместитель директора «Светлячка» и по со-
вместительству методист комитета образования 
Наталья Медведева поясняет, что согласно новой 
образовательной программе ребята познают мир 
через игру и с помощью окружающей их среды. 

Детсадовские «уроки» сейчас скорее похожи на 
микс. Так, на занятии по математике, участницей 
которого я стала, ребятишки не только закрепи-
ли количественный счёт, но и отработали произ-
ношение некоторых звуков. Помимо этого, воспи-
татель успела провести ещё и физкультминутку. 

После сончаса дети вновь будут познавать мир 
уже на прогулке. Мальчишки и девчонки под ру-
ководством педагога посмотрят, чем отличают-
ся деревья от кустарников. Таким образом, ма-
лыши в течение всего дня делают для себя ма-
ленькие открытия.  

Несомненно, новый подход к дошкольному об-
разованию предъявляет повышенные требова-
ния и к профессиональному уровню педагогов. 

–  Воспитатель детского сада сегодня – это, в 
первую, очередь хороший практик, –  говорит На-

талья Юрьевна.  – Но обобщённого педагогиче-
ского опыта по внедрению Федеральных госстан-
дартов пока нет, поэтому наши воспитатели учат-
ся друг у друга. Без теории тоже никуда: бесплат-
ные зональные семинары для работников детса-
дов проводят специалисты Тюменского област-
ного государственного института развития реги-
онального образования. 

Но воспитателям пока нелегко преодолеть сте-
реотипы, ведь работать по старинке, имея под ру-
кой стандартные конспекты занятий, было куда 
проще. Сейчас воспитатели самостоятельно раз-
рабатывают тематические планы и сами меняют 
внутреннее убранство детских садов. Это тоже 
одно из требований Федеральных госстандар-
тов: окружающая среда в дошкольном учрежде-
нии должна будить у ребёнка воображение, быть 
доступной, предметно-развивающей и комфорт-
ной. Как это сделать, если почти все детсады го-
родского округа расположены в типовых здани-
ях, построенных ещё в 70-80 годы ХХ века? Вос-
питатели нашли выход: они добавили своим уч-
реждениям цвета, раскрасив группы и длинные 
коридоры яркими красками. Теперь ребята без 
труда могут найти музыкальный зал или изосту-
дию. Кроме этого, детсады закупили мобильную 
мебель и мягкие модули, с помощью которых 
обычную группу можно в одночасье превратить, 
например, в спортивную площадку…  

Пока  педагоги делают робкие шаги по новым 
образовательным программам. Но воспитате-
лей  беспокоит преемственность дошкольного 
и школьного образования. Будет ли она возмож-
ной, если учителя хотят видеть за партами усид-
чивых и дисциплинированных первоклассников, 
а Федеральные стандарты дошкольного образо-
вания предполагают свободу действий ребёнка? 

Ольга МЯСНИКОВА
Фото из архива редакции

ВОСПИТЫВАТЬ 
ПО-НОВОМУ

• Согласно новым ФГОСам ребёнок в детском саду должен, прежде всего,
 получить социальные навыки и проявить свою индивидуальность.

На днях 37-летний мужчина по-
сле застолья вызвал такси. Дое-
хав до места, он попросил води-
теля съездить ещё в одно село, 
а по пути забрать супругу. По до-
роге таксист заметил, что у кли-
ента в кармане куртки лежит нож. 
Когда пассажир попросил оста-
новиться и пустить его за руль, 
водитель не стал сопротивлять-

ся. Он вышел из машины и, при-
хватив ключи, убежал. Оказав-
шись на безопасном расстоя-
нии, таксист вызвал сотрудни-
ков полиции.

Решения суда по уголовному 
делу правонарушитель ожида-
ет дома: ему избрана мера пре-
сечения – подписка о невыезде.

Алла ЕГОРЫЧЕВА

Слесари утепляют павильо-
ны скважин для бесперебойно-
го снабжения населения водой 
в зимний период. Остальные ра-
ботники приступили к установке 
иллюминации: развешивают к 
Новому году цветные гирлянды 

на сельских улицах. Как сообщил 
Иван Ерёмин, директор «Жил-
сервиса», разноцветные элек-
трические украшения уже гото-
вы в Боровинке и Шестаково, на 
очереди территория Сосновки.

Александр ПОНОМАРЁВ

Так, в ЗАО «Падунское», «Лес-
ной» и ООО «Кировский» восста-
новили около 50% зубовых бо-
рон. В это же время  механизато-
ры ремонтируют тракторы, ведь 
без них землю не вспашешь и 
не заборонишь. В округе на ли-
нейку готовности уже поставле-
но 45% «тягачей». К концу ноя-

бря по плану этот процент дол-
жен увеличиться до 55, а в ЗАО 
«Центральное» до 80%.

Сельхозпредприятия заключают 
договоры с химзаводами страны на 
поставку минеральных удобрений. 
Для проведения весеннего сева их 
предстоит завезти 15 тысяч тонн. 

Борис СОКОЛОВ  

С ориентиром на весну
Все хозяйства округа ремонтируют почвообрабатывающую 
технику к весенним полевым работам.

Через зиму и праздники

Накатался вволю
До семи лет лишения свободы грозит жителю села Тумашо-
во за попытку угона автомобиля.

По просьбе волонтёров обще-
российской организации «Поиск» 
в газету «Заводоуковские вести» 
обратился начальник межрайнно-
го отдела военного комиссариата 
Эркин Сайдалиев.

Эркин Саатбекович призывает 
заводоуковцев помочь в поиске 
родных и близких красноармей-
цев 164 стрелковой дивизии 531 
и 358 стрелковых полков, сложив-
ших головы в Карелии в районе 
полустанка Нятяойя в роще «Бе-
зымянной» в марте 1940 года.

Отзовитесь родственники Ивана 
Павловича Игнатова, 1916 г.р., уро-
женца Колесниковского сельского 

совета; Германа Николаевича Алек-
сеева, 1911 г.р., уроженца деревни 
Устянки; Прокопа (Прокофия, Про-
копия) Павловича Киселёва, 1910 
г.р., уроженца Пантелеевского сель-
ского совета, и Бориса Александро-
вича Рожкова, уроженца Шестаков-
ского сельского совета. Все четве-
ро бойцов родом из Новозаимского 
района тогдашней Омской области 
и призваны были на военную служ-
бу Новозаимским РВК.

Ваших звонков ждут по теле-
фону 6-17-48 (соединить с На-
тальей Возженниковой).

Подготовила 
Татьяна КОРОСТЕЛЁВА

Эхо прошедшей войны
Члены поискового объединения «Плацдарм» Республики Ка-
релия разыскивают родственников солдат и офицеров Крас-
ной армии, погибших в боях с финнами в Суоярвском районе.

За испытаниями следили пред-
ставители областного управления 
федеральной службы исполнения 
наказания. Они оценивали готов-
ность личного состава учрежде-
ния к выполнению служебных за-
дач, степень владения табельным 
оружием и приёмами борьбы. Кро-
ме этого, проверяющие обращали 
внимание на физическую, психо-

логическую, строевую и медицин-
скую подготовку и отметили, что 
сотрудники СИЗО-2 лучше владе-
ют теоретическими знаниями, не-
жели практическими. Так, зачёт по 
спецдисциплинам сдали 98,2% эк-
заменуемых, а вот со спортивными 
нормативами и стрельбой справи-
лись 76,3% и 76% соответственно.

Ольга МЯСНИКОВА

Отстрелялись
На днях сотрудники СИЗО-2 держали экзамен по служеб-
но-боевым дисциплинам.

Запланированные работы, которые позволят преодолеть 
морозы и обеспечат настроение в новогодние каникулы, 
ведут специалисты ООО «Жилсервис».
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Комитет по противодействию неза-
конному обороту промышленной про-
дукции на российском рынке созда-
дут в России в конце 2014 либо в на-
чале 2015 года.

Его необходимость вызвана засилием 
контрафактных товаров отечественного 
и иностранного производства.

Бороться с этим злом в министерстве 
предлагают «интеллектуально». В част-
ности, идентифицировать свойства ле-
гально произведённых товаров с помо-
щью меток и чипов.

На помощь лучшим товарам в ближай-
шее время придёт и государственный знак 
качества. Его символ, букву «К» в пяти-
угольнике, Минпромторг уже утвердил, и 
к концу года им будут маркировать това-
ры, отвечающие разработанным критери-
ям. Причём знак будет защищён, и созда-
но специальное приложение для гадже-
тов, чтобы массовый потребитель мог во-
время определить подделку, в том числе 
считав данные с телефона.

Государство не откажется от субси-
дий сельскому хозяйству и, возмож-
но, скорректирует «дорожную карту» 
по поддержке агросектора.

– Страны, которые ввели санкции против 
России, подставились и потеряли наш ры-
нок, теперь отечественным производите-
лям нужно занять его окончательно, – зая-
вил Владимир Путин на «Форуме действий» 
Общероссийского народного фронта.

Ограничения на импорт продовольствия 
предоставили отечественным аграриям до-
полнительные возможности для работы на 
собственном достаточно ёмком россий-
ском рынке, подчеркнул глава государства. 

В Министерстве обороны начала ра-
боту уже ставшая традиционной пря-
мая телефонная линия по вопросам 
призыва граждан на военную службу.

Два раза в неделю на «горячей линии» 
будут дежурить несколько офицеров Глав-
ного организационно-мобилизационного 
управления Генштаба ВС РФ. Они смогут 
предоставить исчерпывающую информа-
цию по любым возникающим вопросам как 
у самих новобранцев, так и их родственни-
ков. Более того, дежурные офицеры будут 
оперативно реагировать на возникающие у 
призывников проблемы в военных комисса-
риатах или при прохождении медкомиссии. 

Режим работы прямой телефонной ли-
нии по вопросам призыва: еженедельно 
по вторникам и четвергам с 10.00 до 12.00 
по московскому времени по телефонам  8 
(495) 696-68-03; 8 (495) 696-68-04; 8 (495) 
696-68-05.

Россиянам разрешили носить с со-
бой оружие в целях самообороны.

Такую возможность предусматрива-
ет новое постановление правительства 
РФ. Воспользоваться этим правом смо-
гут граждане, имеющие соответствую-
щее разрешение. Раньше они могли но-
сить оружие только во время соревнова-
ний по стрельбе или на охоте. 

Действующий закон об оружии при этом 
запрещает носить «пушки» на митингах, 
уличных шествиях и во время других мас-
совых мероприятий. Под запретом для 
оруженосцев и территории школ, детса-
дов, вузов, а также рестораны, бары и 
клубы, работающие по ночам и продаю-
щие алкоголь. Также нельзя носить огне-
стрельное оружие в состоянии опьянения. 
Кроме того, для самообороны запреще-
но использовать огнестрельное длинно-
ствольное и холодное оружие.

Судьба замкнула круг. Медсестра Лю-
бовь Мартыненко начала свой путь с 
помощи новорождённым, а сегодня на 
36-м году своего служения людям вы-
хаживает пожилых и беспомощных. С 
равным сердечным теплом и профес-
сионализмом.

Для Любови Борисовны путь в медици-
ну начался с уколов, которые смиренно и 
безгласно переносили её любимые куклы. 
Эти Кати и Маши мгновенно «выздоравли-
вали», чтобы тут же «заболеть и снова по-
лучать лечение». А свои первые шаги в про-
фессию Люба сделала в роддоме, куда её 
направили сразу после окончания медучи-
лища. Её подопечные походили на кукол, 
только когда спали, и требовали столько 
внимания и заботы, что к концу смены мо-
лоденькая медсестра не чувствовала ног. 

Дальше всё решалось без особого Люби-
ного участия. Через год расторопную и тол-
ковую сестричку перевели в детскую инфек-
ционную больницу, где состояние здоровья 
ребёнка может меняться за считанные мину-
ты и не в лучшую сторону. Любовь Борисов-
на вспоминает, что случалось ей и адрена-
лин внутрисердечно вводить, и за прочие ре-
анимационные мероприятия браться, лишь 
бы ребёнок дожил до прихода врача. Л. Мар-
тыненко уверяет, что медсестра, поработав-
шая в инфекционном отделении, справится 
с работой в любом другом. После декретно-
го отпуска Любовь Борисовна позволила се-
бе десять лет относительной передышки, 
заступив на должность медсестры детской 
стоматологии. Вместе с этими «каникулами» 
окончился и казахстанский период её жизни. 

В 1996 году Любовь Мартыненко приняли 
старшей медицинской сестрой центрально-

Начатые полтора месяца тому назад 
работы по ликвидации (тампониро-
ванию) знаменитой заводоуковской 
скважины с термальной минераль-
ной водой вновь взволновали мно-
гих жителей округа.

Те, кому помогала целебная вода, сегод-
ня пока вынуждены ехать в Упоровский, 
Омутинский, Ялуторовский районы или в 
Тюмень. Но преобладающее мнение сре-
ди заводоуковцев – «наша» вода лучше.

В бытность главным врачом водолечеб-
ницы Зинаиды Конаревой, на лечение к 
нам ехали люди со всего Советского Со-
юза. Но, к сожалению, пробуренная в по-
исках нефти в 1950 году скважина «со-
старилась».

Инициативный ветеран Фёдор Вальчук, 
председатель Заводоуковского городско-
го совета ветеранов, как доверенное ли-
цо многопрофильного ООО «Добрыня», 
в прошлом году подписал в Москве инве-
стиционное соглашение о строительстве 
в Заводоуковске реабилитационно-оздо-
ровительного комплекса. Но как сообщил 
Фёдор Филимонович, «Добрыне», сначала 
заключившему договор аренды на право 
пользования земельным участком, инфра-
структурой и зданиями водолечебницы, по-
ка не удалось найти соинвестора для вос-
становления некогда знаменитой здравни-

цы. Но сотрудники общества продолжают 
стучаться во все двери. Оформив лицен-
зию на бурение новой скважины, «Добры-
ня» призывает предпринимателей объеди-
нить усилия, в том числе и ЗАО «Универ-
салнефтеотдача», которое вот-вот долж-
но запустить в работу санаторий «Инга-
ла» (тоже с использованием горячей ми-
неральной воды, но из другой скважины).

По мнению Тамары Пономарёвой, заме-
стителя главы администрации Заводоуков-
ского городского округа, найти свою нишу в 
использовании термальных минвод могут и 
начинающие предприниматели, и крупные 
бизнес-конторы. Разумная конкуренция бу-
дет на пользу потребителям услуг, то есть 
нам с вами. Вариант, когда предпринимате-
ли смогут договориться о совместном веде-
нии бизнеса, тоже исключать нельзя. Пока же 
главная задача всех ответственных структур 
– исключить попадание минеральных вод в 
пресные водоносные горизонты, иначе город 
рискует лишиться питьевого водоснабжения.

Такого же мнения придерживается и 
Сергей Безруков, заведующий запад-
ным сектором департамента недрополь-
зования и экологии. Деньги на ликвида-
цию аварийной скважины выделила об-
ласть, поэтому в порядке надзора мини-
мум раз в неделю Сергей Иванович бы-
вает на скважине водолечебницы и на-
блюдает за ходом работ.

Жаль, если будет утерян источник ми-
неральной воды именно из этой, про-
веренной годами, скважины. Вот и ма-
стер капитального ремонта скважин ЗАО 
«Универсалнефтеотдача» Икромдшон 
Аминджанов, который непосредственно 
руководит работами по ликвидации сква-
жины водолечебницы, говорит о том, что 
и ему помогла целебная вода. Когда ре-
монтники дали возможность минераль-
ной воде выйти на поверхность, мастер 
набрал её и по совету местных жителей 
лечил больные ноги. 

Как специалист Аминджанов не исклю-
чает возможности восстановления имен-
но этой скважины. Но окончательный вер-
дикт будет вынесен после того, как буро-
вики зацементируют трещину в трубе на 
глубине около 180 метров. Тогда правиль-
но поставят запятую в резюме: «восста-
новить нельзя ликвидировать».

Безусловно, в череде мнений обыва-
телей и специалистов о судьбе мине-
ральной воды и скважины № 1Р опреде-
лилось основное – исключить смешива-
ние минеральной воды с пресными под-
земными водами. А будет ли дальше ис-
пользоваться вода из скважины, пробу-
ренной в 1950 году, и дальше или рядом 
пробурят новую, затампонировав старую, 
покажет время.

Александр ПОНОМАРЁВ

И СНОВА О ВОДОЛЕЧЕБНИЦЕ

РЯДОВАЯ «АРМИИ СПАСЕНИЯ»

го стерилизационного отделения Заводоуков-
ской районной больницы. Через четыре года, 
получив первую аттестационную категорию, 
Любовь Борисовна перешла постовой медсе-
строй в отделение восстановительного лече-
ния (водолечебницу). В 2009-м Л. Мартынен-
ко, имеющую сертификат «Сестринское де-
ло и терапия» и высшую категорию, перевели 
участковой медсестрой в поликлинику. Специ-
фику новой должности Любовь Борисовна ос-
воила быстро. С врачом Валерием Акулёнком 
сработалась без труда. И сидеть бы ей на при-
ёме и дальше, выписывать рецепты, пригла-
шать на диспансеризацию, но, видно, у судьбы 
на медсестру Мартыненко были свои планы. 

В 2012 году и врач, и его незаменимая по-
мощница прошли курсовую подготовку по 
гериатрии и приняли на себя тяжелейшую 
ношу ответственности за здоровье пожи-

лых маломобильных пациентов. Все, име-
ющие престарелых и тяжелобольных род-
ственников, знают, сколько терпения, вни-
мания и старания требуется для ухода за 
ними. Чудес не бывает, и подопечные Ва-
лерия Михайловича и Любови Борисовны, 
увы, не молодеют. Но пока человек жив, 
он ждёт поддержки, сочувствия, душевно-
го тепла. Только это сбывшееся ожидание 
продлевает жизнь. 

Сегодня на учёте у геронтолога более 400 
пациентов, которые либо с трудом передви-
гаются по дому, либо совсем не могут обой-
тись без посторонней помощи. Что в силах 
маленькой стойкой и неутомимой «армии 
спасения» в лице врача В. Акулёнка и мед-
сестры Л. Мартыненко? Оказание качествен-
ной медицинской помощи и выписка рецеп-
тов на дому. Облегчение душевных и теле-
сных страданий онкобольных, людей пере-
нёсших, к примеру, ампутацию ног. (У Любо-
ви Борисовны специализация по оказанию 
паллиативной помощи). Работа с родствен-
никами пациентов. 

Но, пожалуй, самые тяжёлые моменты в 
работе врача Валерия Акулёнка и медсе-
стры Любови Мартыненко – скорбные мину-
ты кончины больного и констатация его смер-
ти. Присутствие при этом священника, при-
глашённого родственниками, в помощь всем. 

Даже дилетанту понятно, как сложна и труд-
на работа специалиста медико-социальной 
службы Любови Мартыненко. Она выполня-
ет её добросовестно, ответственно, не жа-
луясь на издержки профессии. Мне остаёт-
ся лишь повторить слова, не единожды об-
ращённые к ней: «Низкий поклон вам, Лю-
бовь Борисовна!».

Лилия НАЗАРЕНКО
Фото автора

Ваши дети питаются правильно?
Наталья Преснякова, фло-

рист, г. Заводоуковск:
– Молоко, мясо, овощи и фрук-

ты в рационе ребятишек постоян-
но. В школе их тоже кормят. Уж 
лет шесть-семь мы стали мень-
ше есть хлеба и картошки. За-
менили эти продукты овощами, 
творогом, молочными и мясны-
ми блюдами. Правда, любят де-
ти пирожные, рулеты да пироги 
с начинками. Сама не делаю, по-
купаю в магазине. Дети сытые и 
здоровые, что ещё надо?  

Елена Пинигина, социаль-
ный работник, г. Заводоуковск:

– Традиционные блюда русской 
кухни готовим каждый день. Фрук-
ты на столе бывают не так часто, 
как хотелось бы (финансовые воз-
можности отстают). В школе кор-

мят, но молодому организму не 
хватает. Недавно открыли там и 
буфет: есть возможность на пе-
ремене перекусить чаем с булоч-
кой. К фастфуду относимся отри-
цательно, хотя ребёнку нравится. 
В итоге получается – когда как.

Дмитрий Антонов, инженер, 
г. Заводоуковск:

– Три раза в день в определён-
ное время поесть горячего – нор-
ма, хотя дети и в промежутках 
могут захотеть чего-нибудь вкус-
ненького. В тех же дошкольных 
и школьных учреждениях суще-
ствуют требования к сбаланси-
рованности питания. Дома фрук-
ты и овощи в рационе более или 
менее регулярно. Молочные про-
дукты, мясные и рыбные блюда 
дети едят постоянно. 

Елизавета Ярова, служащая, 
г. Заводоуковск:

– Думаю, что да. На столе у нас 
всегда есть овощи, суп, каша. Но 
на приготовление полноценного 
завтрака, обеда и ужина нужно 
немало времени, поэтому, при-
ходя с работы, заступаю во «вто-
рую смену» – у плиты.

Надежда Рогова, служащая, 
г. Заводоуковск:

– На каникулах устраиваю сво-
им детям день нездоровой пи-
щи: разрешаю есть пиццу, чип-
сы, попкорн и пить кока-колу. В 
остальном – только правильное 
питание: первое блюдо, второе 
и компот!  

Анна Евдокимова, бабушка, 
г. Заводоуковск:

– Какое там правильно! Пичка-

ют дети внуков непонятно чем! И 
сказать нельзя – обижаются. Вот 
недавно напоили внучку вечером 
странным соком в полиэтилено-
вой бутылке с подозрительны-
ми хлопьями. Наутро у ребёнка 
рвота, температура поднялась. 
Прочитала этикетку на злополуч-
ной бутылке, а производитель-
то не наш. 

Марина Тарасова, специа-
лист по социальной работе, 
с. Бигила:

– Считаю, что мои дети пита-
ются правильно. Утром перед 
школой чай с бутербродами с 
колбасой или сыром. В школе – 
двухразовое горячее питание по-
сле второго и четвёртого уроков. 
Потом полноценные домашние 
обед и ужин. 

Галина Сиберт, пенсионер-
ка, с. Падун:

– Утро начинаем с молочной ка-
ши. Еду готовим из натуральных 
продуктов, большую часть кото-
рых выращиваем на собственном 
огороде. Правда, мясо покупаем, 
но стараемся брать у частников. 
На домашней еде дети выросли, 
а сейчас уже и внуки подрастают.

Ефросинья Романова, пен-
сионерка, с. Сунгурово:

– Мои дети давно выросли и пи-
тались они, думаю, правильно, но 
неполноценно. Это сегодня в ма-
газинах всё есть, а раньше ели 
только то, что выросло в огоро-
де. Выручало личное хозяйство, 
мы с мужем всё время держали 
коров и поросят, а, значит, на сто-
ле всегда были молоко и мясо.
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За 29 лет милицейской служ-
бы Михаил Кокшаров ни разу 
не нарушил своего главного 
правила: надел погоны – за-
щищай людей. 

Михаил Викторович из шахтёр-
ской семьи и с детства знает це-
ну трудовому честному рублю. 
Из родной Кемеровской области 
Кокшаровы переехали в Воркуту, 
навек запомнившуюся белыми 
ночами да лютыми холодами, а 
после – в Казахстан. Там Михаил 
пошёл в школу и занялся акро-
батикой. А доучивался он уже в 
Заводоуковске. Добросовестная 
учёба не помешала Михаилу по-
лучить третий взрослый разряд 
по лыжным гонкам. 

В каникулы работал на маш-
заводе. В первое лето подрост-
ку доверили клепать санки, на 
следующий год – вручную соби-
рать бороны. Окончив школу, он 
за три заводских месяца получил 
профессию штамповщика. Но по-
доспел осенний призыв, и вместе 
с другими пограничниками Миха-
ил попал на Дальний Восток. В 
пункте их дислокации ещё оста-
вались участники противостоя-
ния на полуострове Даманском. 

Вскоре о командире танко-
вого подразделения Кокшаро-
ве написали в областной газе-
те: хвалили Михаила за ответ-
ственность, требовательность, 
инициативность. А за успехи в 
службе младшего сержанта М. 
Кокшарова наградили знаком 
«Отличник погранвойск» I сте-
пени. После уже в звании стар-
шего сержанта он полгода заме-
щал офицера, исполняя обязан-
ности командира взвода. Миха-
ил никогда не был карьеристом, 
но, наверное, судьбой ему пред-
начертано было носить погоны, 
защищать людей. А от судьбы 
не уйдёшь…

В 1971 году Кокшаров демоби-
лизовался и по направлению во-
енкома пришёл в милицию. Начи-
нал на переднем крае борьбы с 
правонарушениями – в патруль-
но-постовой службе. Приглядев-
шись, начальство назначило Ми-
хаила Викторовича старшим ин-
спектором разрешительной си-
стемы, а позднее – участковым 
уполномоченным. 

Профессия эта в какой-то ме-
ре совмещает все остальные. 
На участке ты и оперативник, и 
дознаватель, и следователь в 
одном лице. Хочешь выполнять 
служебные обязанности добро-
совестно? Спи стоя! Правда, по 
словам подполковника Кокшаро-
ва, народ тогда был более спо-
койным и законопослушным. Вы-
ручали участкового отличная фи-
зическая подготовка, привычка 
любое дело доводить до конца и 

готовность учиться. К тому вре-
мени был у Михаила надёжный 
тыл – жена. Оставив место се-
кретаря в суде, Ольга Владими-
ровна перешла в милицию маши-
нисткой. Работали, растили де-
тей, учились заочно. По ночам 
супруга лихо строчила контроль-
ные для себя и мужа. Вскоре она 
стала юрисконсультом, а он – за-
местителем начальника уголов-
ного розыска по профилактике.

В 1984 году, спасая сына от аст-
мы, уехали Кокшаровы в Крым. 
Год Михаил Викторович прослу-
жил старшим инспектором охра-
ны общественного порядка в Фе-
одосии. Потом, наскитавшись по 
частным квартирам, нашёл ме-
сто в Керчи. До 1996 года рабо-
тал оперативником в отделе по 
борьбе с незаконным оборотом 
наркотиков. Непросто пришлось 
заводоуковцам в Крыму, где в ту 
пору закон был под большим во-
просом, да и менталитет у лю-
дей другой. Но Михаил Викторо-
вич и Ольга Владимировна сдю-
жили! Более того, здесь у них ро-
дилась ещё и дочка. Потом Со-
ветский Союз распался, и Кокша-
ровы, внезапно для себя получив 
украинское гражданство, в 1996 
году уехали из Крыма. Их полно-
мочным представителем на Укра-
ине остался сын. 

В Заводоуковском отделе ми-
лиции майору Кокшарову пред-
ложили место участкового ин-
спектора на уже знакомом сель-
машевском участке. Через год 
он стал лучшим участковым об-
ласти. 

На пенсию Михаил Викторо-
вич ушёл с должности замести-
теля начальника милиции обще-
ственной безопасности. Отды-
хать бы подполковнику Кокша-
рову от трудов праведных, здо-
ровье поправлять, плотничать 
не спеша, да на охоте душу от-
водить… А он, шесть лет отра-
ботав инженером по граждан-
ской обороне в ЗАО «Автомоби-
лист», вернулся на машзавод, с 
которого и началась его трудовая 
биография. Приняли бывшего 
штамповщика мастером участка 
по благоустройству и через семь 
лет добросовестной работы про-
водили теперь уже на граждан-
скую пенсию. 

Михаил Кокшаров считает, что 
работникам правоохранитель-
ных органов, как и людям штат-
ским, необходимы порядочность, 
честность, ответственность за 
порученное дело и уважение к 
личности другого человека. Вот 
чтобы сохранить (или привить) 
эти качества в земляках, он и ра-
ботал в милиции. 

Лилия НАЗАРЕНКО
Фото из семейного архива 

Кокшаровых

До 31 августа о войне в Украине мы зна-
ли только из СМИ. С приездом в наш округ 
первых беженцев у телевизионных сюже-
тов и новостных блоков появился, скажем 
так, подстрочник. 

О боях на территории Донецкой и Луганской об-
ластей рассказали очевидцы, потерявшие кров, 
работу, надежду на мирное будущее. 

С Петром и Светланой Комлык я встретилась на 
площадке, где работники ООО «УралСибСтрой» (а 
с недавних пор и Пётр в их числе) планируют на-
чать строительство очередной малоэтажки. 

В Заводоуковске молодые супруги, их дети Денис 
и Виолетта, брат жены Виталий оказались с первым 
потоком беженцев, которых принял лагерь имени Га-
гарина. Приехали они из Авдеевки, расположенной 
в шести километрах от Донецка. В день нашего зна-
комства у Петра со Светланой была одна задача – 
помочь добраться сюда родственникам, третьи сут-
ки сидящим на московском вокзале с детьми и без 
денег. Весь их расчёт был на добрую волю замести-
теля гендиректора «УралСибСтроя» Игоря Фень-
ко. Он сегодня для семьи Комлык – главная опора.

Об украинском прошлом новых знакомых не 
спрашивала. Они сами начали этот тяжёлый раз-
говор. Перебивая и дополняя друг друга, расска-
зывали, как сначала надеялись, а потом быстро 
перестали верить в чудо. В их мирной жизни всё 
было устроено добротно и правильно: жили по-
человечески. Пётр работал машинистом на круп-
нейшем в Европе Авдеевском коксохимическом 
заводе, а в свободное время пользовался любой 
возможностью пополнить семейный бюджет. Свет-
лана шила на дому. Надёжным подспорьем оста-
вался огород. 

Потом едва ли не каждую ночь украинская ар-
мия начала обстреливать жилые кварталы До-
нецка и Авдеевки. 

– Привыкнуть к разрыву снарядов можно, жить 
среди взрывов и осколков нельзя, – рассказывает 
Пётр. – Самыми безопасными местами для укры-
тия людей были и остаются подвалы и погреба. 

Светлана с детьми выехала в Харьков ещё в 
июле, а на следующий день нацгвардия разбила 
железнодорожный вокзал. Пётр остался с мате-
рью, надеясь, что и её уговорит уехать. Не угово-
рил… С семьёй он встретился уже в лагере для 
беженцев в приазовском посёлке Седово. Уехать 
в Россию решили не раздумывая. 

По словам Светланы, все шесть вагонов с бе-
женцами из их пассажирского состава должна бы-
ла принять Новосибирская область. А проводница 
возьми да и посоветуй им сойти в Тюмени: здесь 
работы больше, заработки выше и люди добрее. 
Вот так и оказались они в Заводоуковске, где их 
приняли и поддержали. Город, окружённый леса-
ми, понравился им с первого взгляда: здесь кра-
сиво, спокойно и не стреляют… Пётр (20 ноября 
ему исполнилось 27 лет) и Светлана надеются, что 
тут пригодятся их рабочие руки, постепенно нала-
дится жизнь, а дети перестанут бояться фейервер-
ков и салютов. 

Но пока семье Комлык и их родственникам очень 
нужна помощь. Украинцы благодарны всем заво-
доуковцам, кто не оставил их в беде в первые са-
мые трудные дни, но им и сегодня необходимы 
тёп лые вещи, продукты, картофель и другие ово-
щи. Можете поделиться? Номер телефона Петра 
есть в редакции.

Лилия НАЗАРЕНКО
Фото автора

ЗЕМЛЯКИ

Подполковник Кокшаров: 
«ЧЕСТЬ ИМЕЮ!»

ОБЩЕСТВО

У ГОРЬКОЙ БЕДЫ 
НЕТ СЛАДКОЙ ЕДЫ 

Ажиотажный спрос на гречневую крупу на-
блюдается во многих регионах страны. Сред-
ства массовой информации сообщают, что в 
некоторых магазинах крупа исчезла с при-
лавков, а в отдельных торговых павильонах 
цена на неё выросла до 80 рублей и выше за 
800-граммовую упаковку.

Подобная ситуация сложилась и в магазинах 
Заводоуковского городского округа. Единой цены 
на гречку нет. Самую дешёвую крупу нам удалось 
найти по 49 рублей за килограмм, а самую доро-
гую по 85 рублей. По словам продавцов, её сто-
имость ещё две недели назад была 21-23 рубля. 

– Рост цен на гречку целиком зависит от оптови-
ков в центральных регионах России и от спроса на 
этот продукт, который начал расти вслед за сообще-
ниями в прессе о потере части урожая на Алтае. Со 
слов продавцов, панике поддались в основном лю-
ди пожилые, – говорит ведущий специалист комите-
та по экономике, прогнозированию и развитию потре-
бительского рынка администрации городского округа 
Наталья Майер. – Ежедневно мы отслеживаем цены. 
Местные предприниматели надбавку на розничную 
цену не подняли. Поставщики им предлагают крупу 
уже по более высокой отпускной стоимости. Жалоб 
от населения городского округа на необоснованное 
повышение цен на гречку к нам не поступало.

АКТУАЛЬНО

Заварили кашу?
Минсельхоз России заверяет, что дефицита кру-

пы не ожидается, более того, с учётом запасов есть 
возможность её экспорта. Нынче сельхозтоваро-
производители намолотили почти 750 тысяч тонн 
гречки. А годовые потребности населения страны в 
крупе в министерстве оценивают в 550 тысяч тонн. 

Четыре года назад в России уже были проблемы 
с продажей гречки. Тогда из-за засухи цены вырос-
ли в два-три раза, а с началом следующей посевной 
вновь снизились. 

Алла ЕГОРЫЧЕВА

• У Ольги и Михаила Кокшаровых отличный послужной список.

• 50 рублей, 60 рублей, 70 рублей... Кто больше?

• Игорь Фенько (слева) с украинскими переселенцами.



РЕЦЕПТИК

Субботний вечер
ПОКОЛЕНИЕ XXI ВЕКА

ЭТО ИНТЕРЕСНО

СЕКРЕТЫ КРАСОТЫ

НА ЗАМЕТКУ

Что нужно: филе курицы, две луковицы, 300 граммов 
шампиньонов, сметану, соль, перец, зелень, две ложки 
сливочного масла, растительное масло.

Что делать: на растительном масле обжарьте наре-
занное на небольшие кусочки филе, немного посолите. 
Когда куриное мясо станет золотистым, добавьте наре-
занный соломкой лук и подержите на среднем огне ещё 
минут десять. Нарежьте шампиньоны (соломкой или по-
ловинками), добавьте на сковороду, поперчите, переме-
шайте, добавьте сливочное масло. Через пять минут до-
бавьте сметану, посолите, добавьте зелень. Такая под-
лива идеально подойдёт к макаронам.

Подлива из курицы 
с грибами

18 ноября российский Дед Мороз отметил день рож-
дения. Каков возраст зимнего волшебника – доподлинно 
неизвестно, но точно, что более 2000 лет. Дату рожде-
ния Деда Мороза придумали сами дети, поскольку имен-
но в этот день в его вотчине – Великом Устюге – в свои 
права вступает настоящая зима и ударяют морозы. Ин-
тересно, что в 1999 году город был официально назван 
родиной Деда Мороза.

С днём рождения, Дедушка!

Заварка для волос
– При сильном выпадении волос в течение семи-вось-

ми дней каждый вечер в кожу головы втирайте крепкий 
чай. Настой хорошо действует на рост волос и прекрас-
но тонизирует кожу головы.

– Против перхоти одну столовую ложку касторового 
масла смешивайте с одной столовой ложкой отвара чая 
(чайную ложку заливают 1/4 стакана воды, кипятят две-
три минуты, в тёплом виде процеживают через ткань) и 
столовой ложкой воды. Такой смесью смочите голову, 
оставьте на два-три часа, затем помойте её тёплой во-
дой. Процедуру повторите два-три раза в неделю до ис-
чезновения перхоти.

– Жирные волосы после мытья ополаскивайте тёплым 
крепким настоем чая. А ещё для жирных волос смешай-
те 30 граммов водки с чайной ложкой лимонного сока и 
стаканом зелёного чая, разбавьте литром кипячёной во-
ды. Нанесите на чистые волосы и не смывайте. 

Чашку кофе! 
А вам какой?

В мире кофе для каждо-
го найдётся свой напи-
ток: для любителей по-
крепче – ристретто, для 
ценителей более мягко-
го вкуса – американо. 

Фанатам мороженого на-
верняка придётся по вку-
су глясе. В основе же все-
го этого многообразия – 
эспрессо, небольшая ча-
шечка ароматного напит-
ка, приготовленного осо-
бым способом.

ВИДЫ
Американо (кофе по-

американски, регулярный 
кофе) получил своё назва-
ние из-за того, что он очень 
популярен в США. К порции 
стандартного эспрессо до-
бавляются две порции го-
рячей воды.

Флэт Уайт родом из Ав-
стралии. К порции стан-
дартного эспрессо добав-
ляются две порции молока.

Макиато – из Италии. К 
двум порциям стандарт-
ного эспрессо добавляет-
ся одна порция молочной 
пены.

Кофе по-венски австрий-
ского происхождения. К пор-
ции стандартного эспрес-
со добавляются две порции 
взбитых сливок.

Латте родом с Аппенинско-
го полуострова. Согласно фо-
нетическим нормам итальян-
ского языка, ударение в сло-
ве падает на первый слог. К 
одной порции стандартного 
эспрессо добавляются три 
порции молока и одна пор-
ция молочной пены.

Латте-макиато – из Ита-
лии. Итальянское «macchia» 
обозначает маленькое пят-
нышко кофе, остающееся 
на поверхности молочной 
пены. К одной порции стан-
дартного эспрессо добав-
ляются 1,5 порции молока и 
1,5 порции молочной пены. 
При этом молоко не смеши-
вается с кофе, а укладыва-
ется слоями.

Капучино родом из Ита-
лии. К одной порции стан-
дартного эспрессо добавля-
ются две порции молочной 
пены и одна порция молока.

Коррето итальянско-
го происхождения. К одной 
порции стандартного эспрес-
со добавляется одна пор-
ция виски.

Кофе по-ирландски ро-
дом из Ирландии. Подаёт-
ся в жаропрочном бокале 
объёмом 200 миллилитров. 
К одной порции разогретого 
виски добавляются три пор-
ции эспрессо и одна порция 
взбитых сливок.

Марочино – напиток из 
Италии. К одной порции шо-
колада добавляются одна 
порция эспрессо и одна пор-
ция молочной пены.

Мокко –  напиток из США.  
К одной порции шоколада 
добавляются одна порция 
молока, одна порция эспрес-
со и одна порция взбитых 
сливок.

Глясе – итальянский ко-
фейный напиток с добавле-
нием мороженого. Подаётся 
в чашке 250 миллилитров. К 
одной порции мороженого 
добавляется щепотка тёр-
того шоколада.

«АиФ»

СВОИМИ РУКАМИ

Подсвечник из банки
Свечи всегда украшают ново-

годний интерьер. А если их нуж-
но расставить много, например, 
обычные свечи в алюминиевой 
фольге, то поместить их можно 
в баночки, украшенные джутовой 
верёвочкой и искусственными 
или настоящими ягодками и ело-
выми или веточками туи. А саму 
баночку нужно промазать клеем 
ПВА и густо посыпать крупной со-
лью. Если хотите, чтобы баночка 
была непрозрачной, в клей мож-
но добавить немного белой акри-
ловой краски. 

ДЕТИ ГОВОРЯТ

Четырёхлетнюю Машу за провинность поставили в 
угол. Немного постояв, девочка начала взывать к сове-
сти родителей:

– Выпустите меня! Жизнь-то проходит...

***
Мама и её пятилетняя дочка Ариша гуляли летом во 

дворе. Наблюдая за голубем, девочка спросила:
– А у него мама есть?
– Ну конечно, – подтвердила родительница.
– А бабушка? – продолжила допытываться Ариша.
– Может, и бабушка есть, – пожала плечами мама.
Тогда дочка возмутилась:
 – Почему же тогда они его не научили, что есть с по-

лу некрасиво?!
***

– Саша, ты маме помогаешь по дому? – интересуют-
ся гости. 

– Помогаю, – кивает тот. – Яйца жареные варить...

Проекты космических станций, 
интерактивные стены, шагающие 
и летающие роботы – это и мно-
гое другое можно было увидеть на 
областном инновационном фору-
ме молодёжи.

Он впервые прошёл в Тюменском 
технопарке и объединил полторы ты-
сячи молодых учёных, студентов и со-
всем юных дарований-школьников. С 
научными разработками познакоми-
лись и  старшеклассники из посёлка 
Комсомольского. Вместе с учителями 
Татьяной Шаляпиной и Ириной Иванюк 
ребята участвовали в пленарных засе-
даниях форума и работе секций, побы-
вали на мастер-классах и выставке на-
учно-технического творчества. 

Школьники были немало удивлены 
техническими продуктами, которые пред-
ставили студенты Тюменского госуни-
верситета. В частности, 3D-принтерами. 
Старшеклассники детально рассма-
тривали суперсовременные устрой-
ства, которые сегодня способны распе-
чатать всё что угодно – еду, музыкаль-
ные инструменты и даже собственный 
дом! Студенты уверены: будущее за 
3D-технологиями!  

Наших ребят заинтересовал навига-
тор для сельскохозяйственных машин 
и идея тюменской школьницы, которая 
разработала автоматизированную си-

стему климат-контроля для учебных ка-
бинетов. Но более всего юношей и де-
вушек увлекла секция легоконструиро-
вания. Кстати,  одноимённый кружок се-
годня есть и в Комсомольской школе. 
Его руководитель учитель информати-
ки Елена Роганова убеждена, что с лего 
можно учиться играя и обучаться во вре-
мя игры. При этом у детей развивается 
элементарное конструкторское мышле-
ние, фантазия, мелкая моторика. Созда-
вая свои работы, школьники осваивают 
принципы работы механизмов и пости-
гают азы программирования.

А где, как ни на инновационном фору-
ме можно встретить разнообразие моде-
лей лего: здесь и простейшие машинки,  и 
роботы-сурдопереводчики! Глядя на тво-
рения своих сверстников, школьники из 
Комсомольского загораются идеями. Так, 
Игорь Терехов хочет создать на компью-
тере 3D-модель подстанции, а потом пре-
творить задумку в жизнь. Сергей Алексе-
ев в следующем году тоже пожелал при-
ехать на инновационный форум не с пу-
стыми руками, но для этого ему придёт-
ся трудиться над своей технической иде-
ей не один месяц. Но Сергей говорит, что 
оно того стоит. Как знать, может, именно 
его работу жюри форума в следующий 
раз признает лучшей?

Ольга МЯСНИКОВА
Фото из архива 

Комсомольской школы

Создать 
формулу будущего

• «Информационные технологии», «Медицина будущего», 
«Современные материалы и технологии их создания», «Новые приборы и аппаратные 

комплексы»,  «Биотехнологии» – вот неполный список номинаций, 
в которых попробовали свои силы юные новаторы.

В редакцию газеты «За-
водоуковские вести» об-
ратились сельские пен-
сионеры с вопросом, 
действительно ли в За-
водоуковске работает                           
РОСГОССТРАХ БАНК?

На вопрос мы попросили 
ответить Ирину Дмитрие-
ву, руководителя агентства 
ООО «Росгосстрах» в За-
водоуковске:

– В нашем городе дей-
ствительно работает                                   

РОСГОССТРАХ БАНК,  он 
находится в ТЦ «Парус». 
Банк входит в группу ком-
паний РОСГОССТРАХ и в 
этом году отметил 20-лет-
ний юбилей. Он в числе 50 
наиболее надёжных банков 
России, которые рекомен-
дованы правительством РФ 
для ведения государствен-
ных операций. Клиентами 
банка являются более 30 
тысяч предприятий и свы-
ше 1,5 млн граждан по всей 
стране. Здесь можно опла-

тить услуги ЖКХ, за теле-
фон, налоги, штрафы, по-
лучить кредиты, отправить 
переводы по России и в лю-
бую страну мира. Пенсио-
неры могут оформить кар-
ту для получения пенсии. 
Банк также предлагает ши-
рокую линейку вкладов. С 
24 октября РОСГОССТРАХ 
БАНК повысил ставки по 
вкладам для физических 
лиц. Банк является участ-
ником системы страхова-
ния вкладов. 

СПРАШИВАЛИ – ОТВЕЧАЕМ

Есть такой банк!
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